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Стр. 7

6 июня, день рождения А.С. Пушкина, объединяет всех 
любителей русской литературы и русского языка. О двух наших 
земляках, сделавших слово песней.
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Фестиваль, инициатором проведения 
которого выступило Министерство образо-
вания и науки России, проходил во ВГИКе. 
Жюри конкурса возглавлял Александр Ми-
хайлов - всенародно любимый артист, ко-
торый заслуженно носит звание народного 
артиста России, а в состав жюри входили из-
вестные театроведы и работники культуры.

Конкуренцию рыбинскому коллективу 
составили десять театров, преодолевших 
отбор регионального уровня.

Постановка театральной студии «От-
ражение», которой руководит Галина 
Райкова, удостоилась Почётной грамо-
ты фестиваля. Первый приз за работу 
«Мой прекрасный монстр» присудили 
артистам из Учебного театра Тамбовско-
го государственного университета имени  
Г.Р. Державина.

Фото издания
«Студенческий вестник»

НОВОСТИ ГОРОДА

На старт на Аллее Славы в городе вышли 40 юных спорт-
сменов Рыбинска и Рыбинского района. Они преодолели  
10 км до малой родины полководца. Местом проведения тор-
жеств стало село Сретенье, где в сельской школе учился буду-
щий полководец и где создан мемориал в честь замечательного 
земляка и 150 уроженцев села Сретенье и окружающих его де-
ревень, павших и пропавших без вести в годы войны.

Традиция организации легкоатлетических пробегов, по-
священных памяти Павла Батова, существует в Рыбинске и 
Рыбинском  районе уже на протяжении 30 лет.

Алексей АЛЕКСАНДРОВ
Фото пресс-службы администрации Рыбинска

ПРОБЕГ ПАМЯТИ ГЕНЕРАЛА БАТОВА
В рамках памятных мероприятий, приуро-
ченных к 120-летию со дня рождения выда-
ющегося земляка, дважды Героя Советского 
Союза, генерала армии П.И. Батова, 1 июня 
состоялся легкоатлетический пробег.

И хотя погода явно подкачала – было 
холодно и дождливо, – участники празд-
ника не упали духом, просто оделись поте-
плее и пошли отмечать, заряжая друг друга 
позитивом.

Так как нынешний год является Годом 
экологии, то экологическая тема была по-
своему обыграна в параде колясок, детских 
тематических нарядах и семейном костю-
мированном дефиле. Неудивительно, что 
было такое обилие  бабочек, пчёл, жуков, 
фруктов, ягод и цветов в исполнении ма-
лышни, детей постарше и взрослых. Чему 
удивляться, если отмечали Международ-
ный день защиты детей!

Использованы материал и фото
из группы ВКонтакте

НА ПРАЗДНИКЕ ВВОЛЮ 
ПОСМЕЯЛИСЬ И ПОЖУЖЖАЛИ

«БАРЫШНЯ-КРЕСТЬЯНКА» 
В ИСПОЛНЕНИИ БУДУЩИХ 
МОТОРОСТРОИТЕЛЕЙ3 июня на площади перед Дворцом спорта «Полёт» в пятый раз прошел 

детский праздник «КОЛЕСОн», организаторами которого выступили обще-
ственная организация женщин и группа «От мамы к маме. Рыбинск» 

Театр-студия «Отражение» РГАТУ имени П.А. Соловьёва принял  
участие в первом Всероссийском фестивале студенческих театров 
Центрального Федерального округа. КОЛЕСОн 2017
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Павел Батов родился в 1897 году в дерев-
не Фелисово Рыбинского уезда Ярослав-
ской губернии в многодетной крестьянской 
семье. Он окончил 2-классную начальную 
школу в соседнем селе Сретенье, где выу-
чился счету и грамоте. В 13 лет Паша Батов 
отправился в Санкт-Петербург, где устро-
ился работать в магазин братьев Леоновых 
мальчиком на побегушках. Став постарше, 
подрабатывал грузчиком, параллельно за-
нимался самообразованием. Ему удалось 
экстерном сдать экзамены за 6 классов. 

В 1915 году Павел Батов, скрыв от воен-
ной комиссии истинный возраст (ему еще не 
было 18 лет), ушел в армию добровольцем. 
Несмотря на невысокий рост, служил в лейб-
гвардии, был назначен командиром отделе-
ния разведчиков. За отвагу в боях награжден 
двумя Георгиевскими крестами и медалями.

Излечившись после ранения, Павел Ба-
тов был демобилизован из царской армии в 
звании младшего унтер-офицера.

В 1918 году Павел Иванович был при-
зван в ряды Рабоче-Крестьянской Красной 
Армии. Назначался командиром взвода, по-
мощником военкома Рыбинска, заместите-
лем военного руководителя резерва комсо-
става МВО. Принимал участие в подавлении 
антисоветских мятежей в нескольких го-
родах, включая Пошехонье и Ярославль.  
С 1919 года служил заместителем команди-
ра, а затем и командиром стрелковой роты.

В годы Гражданской войны в Испании в 
качестве военного советника Павел Батов 
(он был известен как Пабло Фриц) оказы-
вал помощь республиканцам в борьбе с мя-
тежниками-франкистами. 

После возвращения на Родину принимал 
участие в походе Красной Армии по осво-
бождению территорий Западной Украины и 
Белоруссии в сентябре 1939 года, а затем – в 
Советско-Финской (Зимней) войне 1939–
1940 гг. 

В полной мере полководческий дар Пав-
ла Батова раскрылся в годы Великой Отече-
ственной войны. С первых дней войны Павел 
Иванович организовал оборону Крымского 
полуострова, затем стал помощником ко-
мандующего Брянским фронтом, с ноября 
1942 года он командующий 65-й армией, во 
главе которой отлично проявил себя в Ста-
линградском сражении. Неувядаемой славой 
покрыла себя 65-я армия под его командова-
нием в Курской битве, при освобождении от 
гитлеровцев Белоруссии, Украины, Польши 
и Германии. 

За образцовое выполнение зада-
ний Верховного Главнокомандующего 
и умелое управление 65-й армией в ряде 
стратегических операций в составе Цен-
трального фронта командарм П.И. Батов  
30 октября 1943 года был удостоен звания 
«Герой Советского Союза». Второй меда-
лью «Золотая Звезда» генерал-полковник  

П.И. Батов был награжден 2 июня 1945 года 
за руководство войсками в Белорусской 
операции, при форсировании реки Вислы, 
штурме Данцига и овладении Штеттином.

Насыщенной была его послевоенная 
биография. 10 марта 1955 года ему было 
присвоено воинское звание генерала армии. 

Павел Батов умер 19 апреля 1985 года 
в Москве. Ему было 87 лет. Похоронен на 
Новодевичьем кладбище.

9 и 10 мая этого года гостями рыбинцев 
были дочери легендарного командарма На-
талья Павловна и Елена Павловна вместе с 
15-летней правнучкой генерала Екатери-
ной. Они приняли участие в праздновании 
Дня Победы, возложили цветы к мемориа-
лу «Огонь Славы». Надо сказать, что в 1975 
году Вечный огонь на рыбинском мемори-
але был зажжен от факела, который пере-
дал в Ярославле генерал армии Павел Батов 
посланцу нашего города Почетному граж-
данину Рыбинска Николаю Курочкину. 

Павел Батов также удостоен звания 
«Почетный гражданин города Рыбинска». 
Его именем назван городской проспект, на 
Аллее Славы установлен бюст героя-пол-
ководца.

10 мая дочери Павла Батова побывали 
возле отчего дома в деревне Фелисово, а 
также посетили в селе Сретенье воинский 
мемориал в память о 150 жителях села Сре-
тенье и окружающих деревень, погибших и 
пропавших без вести на войне. Центральной 
композицией мемориала является танк Т-62, 
установленный стараниями благотворителя 
Анатолия Вишнякова. В 2015 году по случаю 
70-летия Победы мемориал в Сретенье до-
полнил бюст генерала армии П.И. Батова, 
который является копией памятника-бюста, 
установленного на Аллее Славы в Рыбинске. 
В 2016 году рядом с мемориалом открылся 
храм Благовещения. Там почетные гости по-
ставили свечи в память обо всех павших за-
щитниках Отечества. Они также побывали в 
Сретенской средней школе, которая носит 
имя П.И. Батова. 

Посетили родные генерала и школу №20 
г. Рыбинска, которая была удостоена име-
ни П.И. Батова в мае 2015 года. В подарок 
школьному музею Наталья Павловна и 
Елена Павловна передали бюст полковод-
ца и редкую книгу «Пережитое вместе», 
выпущенную к 70-летию Победы. Это лич-
ные воспоминания о полководцах, Героях 
Советского Союза членов их семей – вдов, 
жен и детей. Первая глава книги – это вос-
поминания Нины Федоровны Батовой о 
Павле Ивановиче, вместе с которым она 
прожила 40 счастливых лет. 

***
1 июня в рамках Международного про-

екта «Расскажем о войне вместе», при-
уроченного к 120-летию со дня рождения  
П.И. Батова, в Рыбинске и Рыбинском 
районе побывала делегация Республики 
Беларусь.

Проект стартовал в ноябре 2015 года 
по инициативе государственного учреж-
дения образования «Многопрофильный 
центр дополнительного образования де-
тей и молодёжи города Гомеля (Республи-
ка Беларусь). Их инициативу поддержали 
в организационном плане Гомельское 
областное отделение ОО «Белорусский 
фонд мира», Центры детского и юноше-
ского туризма и экскурсий Ярославской 
области и г. Брянска, детская газета обра-
зовательного и культурно-просветитель-
ского назначения «Перекрестки исто-
рии» (г. Саратов). Участниками проекта 
стали общеобразовательные учреждения 
Республики Беларусь и России. От Ярос-
лавской области в проекте приняли уча-
стие общеобразовательные учреждения, 
носящие имя П.И. Батова: МОУ СОШ 
№20 г. Рыбинск, МОУ Сретенская СОШ 
Рыбинского района.

Участниками проекта были проведены 
Вахты памяти, тематические акции, вы-
ставки, экскурсии, экспедиции, «звезд-
ные» походы по местам боевого пути 65-й 
армии, созданы виртуальные экскурсии по 
школьным музеям, организованы встречи 
с ветеранами, возложены цветы к мемо-
риальным доскам и памятникам. Ребята 
участвовали в разработке региональных 
экскурсионных маршрутов, олимпиадах, 
конкурсах, исследовательских проектах, 
спортивно-патриотических играх, конкур-
сах патриотической песни, плакатов и ри-
сунков, детских сочинений. 

Завершился проект визитом в Ярослав-
скую область, на родину П.И. Батова, деле-
гации учащихся и педагогов двух общеоб-
разовательных учреждений города Гомеля. 

Белорусские гости посетили деревню 
Фелисово, где родился Павел Батов, и село 
Сретенье, где в сельской школе он учился 
и где находится мемориал в память о пав-
ших и пропавших без вести жителях Срете-
нья и округи с памятником-танком Т-62 и 
бюстом П.И. Батова. В Сретенье состоялся 
митинг с вручением паспортов 24 рыбин-
цам, достигшим 14-летнего возраста, а го-
стей там накормили солдатской кашей из 
полевой кухни.

Александр СЫСОЕВ
Фото автора и из открытых источников

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ПОЛКОВОДЕЦ
С РЫБИНСКОЙ ЗЕМЛИ
1 июня исполнилось 120 лет со дня рождения Павла Ивановича Батова 
- дважды Героя Советского Союза, генерала армии, выдающегося полко-
водца Великой Отечественной войны, нашего земляка. Он более 65 лет 
служил Родине, внес огромный вклад в победу над фашизмом в годы 
Великой Отечественной войны и в дело повышения обороноспособности 
нашей страны в послевоенные годы.
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Как сообщил председатель обще-
ственной организации «Союз-Чернобыль 
г. Рыбинска» Александр Мышкарев, их 
совместная работа по цветочному оформ-
лению места, священного для участников 
ликвидации аварии на ЧАЭС и ветеранов 
подразделений особого риска, проводится 
с 2016 года, когда впервые был объявлен 
городской конкурс «Цветущий город». 
Заведующая детсадом «Солнышко» Ма-
рина Гришмановская, являясь руково-
дителем Общественной палаты Рыбин-
ского муниципального района, вместе с 
Александром Мышкаревым входит в со-
став Общественной палаты Ярославской 
области. Таким образом, у них много 
общего в решении социальных вопросов. 
Поэтому Марина Владимировна охотно 
откликнулась на предложение Александра 
Владимировича принять участие в 
мероприятиях по оформлению клумб на 
Волжской набережной, на территории, 
прилегающей к мемориалу «Рыбинцам, по-
страдавшим от радиационных катастроф».

– В нашем дошкольном учреждении 
большое внимание уделяется экологи-

ческому образованию детей. Наши вос-
питанники из рассказов родителей и 
педагогов знают, кто такие чернобыль-
цы. Поэтому дети со всей душой при-
няли участие в выращивании рассады 
цветов, которую мы высадили на клум-
бу возле памятника в соответствии с 
проектом, разработанным педагогами 
детсада «Солнышко». В дополнение к 
тюльпанам, которые здесь растут, мы поса-
дили петунии, иберис, настурции, бархат-
цы, – сообщила Марина Гришмановская.

Вместе с ней в облагораживании 
клумбы и высадке цветочной рассады 
участвовали педагоги детсада «Солныш-
ко» Ирина Салтыкова и Ирина Воронова, 
которые вместе с педагогом Светланой 
Колташовой принимали также участие 
в создании проекта оформления трех 
цветочных клумб на прилегающей к 
мемориалу территории.

26 апреля на митинге, посвященном 
31-й годовщине аварии на Чернобыль-
ской АЭС, участник ликвидации послед-
ствий этой катастрофы, кавалер ордена 
Мужества Сергей Качановецкий был 

с 4-летним внуком Павлом. Он хотел взять 
внука  с собой вместе поработать на оформ-
лении клумбы у памятника, но по-осеннему 
холодная и дождливая июньская погода не 
позволила ему этого сделать. 

– Впереди много дел, Паша еще успеет 
принять в них участие, – рассудил Сергей.

Председатель городского комитета по 
развитию местного самоуправления Ната-
лия Жигачева сочла важным сообщить:

– Конкурс «Цветущий город» про-
водится в Рыбинске второй год подряд. 
В прошлом году активистами были 
оформлены 19 городских клумб. В этом году 
запланировано оформить 34 клумбы. 
Участникам конкурса предлагается также 
новое направление – лучшая дворовая тер-
ритория, оформленная клумбами. 

Принять участие в конкурсе 
«Цветущий город» могут горожане, 
общественные организации, коллективы 
предприятий. Заявки на участие 
принимаются до 16 июня в комитете 
по развитию местного самоуправления 
по адресу: улица  Рабочая, д.1, каб. 300.

Победители и призеры конкурса, за-
нявшие первое, второе и третье места, 
будут награждены в торжественной обста-
новке на Дне города 5 августа 2017 года 
грамотами, благодарностями, сувенирами 
и поощрительными призами – билетами 
на посещение культурных и спортивных 
городских мероприятий 

Александр СЫСОЕВ
Фото автора

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Про улицу Волочаевскую я не про-
сто так написал. Проверено на себе – 
ежедневно по ней приходится ездить в 
качестве пассажира троллейбуса. Как 
«рогатая» машина свернет на улицу Во-
лочаевскую с улицы Юбилейной – только 
держись. Держаться за поручни предлагают 
кондукторы во избежание травм от 
падения. Но движение по раздолбанной 
улице Волочаевской – это еще «цветочки» 
по сравнению с движением троллейбусов 
по улице Полиграфской. Вот где настоящая 
морская качка, потому что по всей улице 
яма на яме.

Как заверил директор МБУ «Управление 
городского хозяйства» Алексей Зубов, скоро 
это прекратится. По итогампрошедших вес-
ной торгов ярославское ООО «ДСУ-1» за-
ключило контракты наремонт четырех объ-
ектов – это участокулицы Бори Новикова 
(от улицы М. Горького до улицы Рабочей), 
700-метровый участок улицы Волочаевской 
(от улицы Рабкоровской до улицы Юби-
лейной), 500 метров полотна предстоит от-
ремонтировать картами на Окружной доро-
ге (от проспекта Генерала Батова до улицы 
Софийской, в районе Южного кладбища), 
полностью заасфальтировать злосчаст-

ную улицу Полиграфскую, в том числе 
на сэкономленные в результате торгов 
4,5 миллиона рублей.

Рыбинский подрядчик, а это ОАО 
«РУМСР», выиграл торги на ремонт улиц 
Рокоссовского и Чекистов в микрорай-
оне Волжский. Кроме того, работники 
РУМСР заменят 180 метров дорожного 
покрытия к детскому лагерю «Полянка». 
Отремонтирован будет участок на 
пересечении улицы Смирнова и 
Селиховского шоссе в Переборах, а 900 
метров дороги по ул. Академика Павлова на 
Слипе выровняют картами.

На улице Волочаевской рабочие и тех-
ника  появились в конце мая. Спецтех-
ника фрезой сняла поврежденное до-
рожное покрытие, вместо которого будет 
положен прочный асфальт. А на улице По-
лиграфской по-стахановски 31 мая упра-
вились с ремонтом канализационного 
колодца работники МУП «Водоканал», 
подготовив таким образом фронт работ для 
дорожников.

Срок исполнения контрактных 
обязательств по ремонту названных 
городских дорог – конец июня.

Еще на 19 миллионов рублей был 
запланирован ямочный ремонт, кото-
рый согласно заключенным контрак-
там выполняют  рыбинские подрядчи-
ки ОАО «РУМСР», ЗАО «РАС» и ООО 
«Престиж-строй». В каком порядке 
названы, в таком и справились 
с поставленной задачей. 

 
Александр АЛЕКСЕЕВ

ПАССАЖИРОВ ПЕРЕСТАНЕТ УКАЧИВАТЬ НА ЯМАХ 
Выкраивая погожие «окошки», дорожники с конца мая ведут ремонт улицы Волочаевской, движение 
по которой могло обернуться для троллейбусов поломкой рессор, а для пассажиров - приступами тошноты 
из-за укачивания. Всего в этом году из дорожного фонда город получил порядка 30 миллионов рублей, 
что позволит привести в порядок 9 участков улично-дорожной сети, при этом благодаря экономии средств, 
полученных в результате торгов, в список удалось включить и незапланированный объект.

ГОРОЖАНЕ ПРЕВРАЩАЮТ РЫБИНСК
В ЦВЕТУЩИЙ ГОРОД
2 июня в рамках конкурса «Цветущий город», который проходит с 15 мая 
по 1 августа, участники ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС вместе 
с педагогами детского сада «Солнышко» поселка Судоверфь Рыбинского 
района посадили рассаду цветов на клумбу вокруг памятника 
«Рыбинцам, пострадавшим от радиационных катастроф».
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Лучше, чем дома
Старость, недуги сваливаются на че-

ловека подчас как лавина. Еще вчера он 
был бодр и генерировал энергию, а сегод-
ня организм дал сбой, и человек остро на-
чал нуждаться в помощи. К сожалению, 
не всегда выстраивается очередь из близ-
ких и родственников, которые готовы от-
давать нуждающемуся в помощи столько 
времени, сколько это необходимо. В такие 
моменты встает вопрос о том, а как лучше 
организовать жизнь человека, требующего 
ухода и заботы.

В Рыбинске уже 39 лет существует уч-
реждение, которое на сегодняшний день 
является домом для 510 пожилых людей и 
инвалидов.

- Это действительно дом, а не временное 
пристанище, именно поэтому все люди, 
которые живут в наших стенах, должны 
чувствовать себя комфортно, свободно и 
по-домашнему уютно. Для этого делается 
все возможное, - рассказала Наталия Васи-
льевна.

Когда находишься на территории ин-
терната, возникает ощущение, что попал в 
маленькую Швейцарию, где царят красота, 
чистота и порядок. Огромная территория 
площадью около 5 гектаров может позво-
лить вволю нагуляться, а в случае непого-
ды, пожалуй, ни в одном другом месте на-
шего города не удастся организовать столь 
долгий пеший маршрут, как в стенах до-
ма-интерната. Причем прогулка получит-
ся очень интересной. Везде на пути будут 
попадаться просторные холлы с цветами, 
информационные стенды, зимний сад, 
картины, уютные уголки, где можно при-
сесть пообщаться и посмотреть телевизор 
или почитать книгу.

Такую красоту и уют создает в Ры-
бинском-доме интернате персонал, а это 
278 душевных людей.

Доброта, забота, милосердие
- Моя профессиональная деятельность 

долгие годы была связана с социальной 
работой. Придя сюда, в дом-интернат, я 
на второй день поняла, что это именно то 
место, где я должна находиться. В моей 
нынешней работе есть два огромных отли-
чия от той, которой я занималась, будучи 
чиновником (в хорошем смысле этого сло-
ва). Во-первых, я чувствую ежесекундную 
ответственность за то, что происходит в 
стенах нашего учреждения, а во-вторых, 
мне видны все результаты каждоднев-
ного труда, будь то ремонт, благоустрой-
ство, улучшение питания, новая досуговая 
занятость, вовлеченность людей в инте-
ресное дело. Я вижу улыбки на их лицах, и 
это дорогого стоит, - поделилась 
Наталия Васильевна.

Все, что делается в доме-интернате, 
призвано обеспечить главную задачу, ко-
торая большими буквами прописана на 
эмблеме этого учреждения, а именно про-
явление доброты, заботы и милосердия.

- Первоначальная социальная и пси-
хологическая адаптация к новому месту - 
это то, чему мы уделяем особое внимание. 
Программа для вновь поступивших к нам 
людей «Из дома - домой» позволяет чело-
веку в первые дни при помощи специали-
стов учреждения ознакомиться с новыми 
условиями, в которых ему вскоре предсто-
ит жить, - объяснила Наталия Ражева.

Каждый найдет здесь то, 
что ищет

Для людей, живущих здесь, предлага-
ется целый комплекс социально-меди-
цинских услуг, но обязательно с учетом 
индивидуальных особенностей. Для всех 
предусмотрены свои пути развития.

- Самое многочисленное - отделение 
милосердия, куда попадают люди, остро 
нуждающиеся в круглосуточной помощи, 
медицинском уходе. Потребность в местах 
именно здесь никогда не уменьшается, 
поэтому мы, проведя внутренние переста-
новки и наиболее удачно спланировав про-
странство, сумели изыскать в наших стенах 

дополнительно 50 мест, которые были не-
медленно заняты, - рассказала Наталия Ва-
сильевна.

Для всех без исключения здесь разрабо-
тана индивидуальная программа, которую 
неукоснительно соблюдает медицинский и 
обслуживающий персонал.

Отделение активного долголетия, где 
живут вполне самостоятельные люди в 
возрасте, как правило, никогда не бывает 
заполненным на 100%. Но кто здесь рас-
положился, могут с уверенностью сказать, 
что их жизнь полна событий. Ведь для них 
развернута программа досуга, физического 
развития, люди задействованы в различ-
ных кружках, ездят на экскурсии, для них 
устраиваются представления.

Стоит отметить и то, что о хлебе насущ-
ном здешним жителям также не приходит-
ся заботиться, все приготовят с учетом ди-
еты, главное - не забыть дорогу в столовую. 
А если нездоровье не позволяет выйти, то 
прием пищи будет организован прямо в 
стенах комнаты.

Кроме того, здесь есть парикмахерская, 
библиотека, читальный зал, видеосалон, 
фитобар, водолечебница, различные ме-
дицинские кабинеты, магазин. Все обору-
довано в соответствии с требованиями и с 
учетом веяний времени.

- Отрадно, что в момент тотально-
го упразднения лабораторий наш дом-

интернат отстоял возможность сохранения 
клинической лаборатории в своих стенах, 
так что все анализы здесь делаются быстро 
и точно, - рассказала наша собеседница.

Молодость преодолевает 
недуги

Отдельная категория жителей интерната - 
это молодые инвалиды. Сейчас в доме-интер-
нате их 44 человека, а, скажем, 6 лет назад их 
было всего 18.

- Они прибывают к нам по программе со-
циальной интеграции молодых инвалидов 
в общественную жизнь. Им нужно учиться, 
трудоустраиваться, активно участвовать в об-
щественной, досуговой и спортивной жизни. 
Все молодые инвалиды интерната не сидят 
без дела и выполняют посильный труд. Неко-
торые из них работают на штатных должно-
стях в доме-интернате, получают заработную 
плату. 

Молодежь учат всему необходимому, что 
может пригодиться в жизни: как обращаться 
с техникой, деньгами, разговаривать по теле-
фону, красиво одеваться.

Огромным достижением и гордостью до-
ма-интерната является секция по пауэрлиф-
тингу для спортсменов с ограниченными воз-
можностями. Ребята, занимающиеся здесь, 
добились большого прогресса и значительных 
результатов, - говорит Наталия Васильевна.

Уже 4 года в доме-интернате работает 
театральная творческая студия «Ступени». 
Инициативная группа молодых инвали-
дов ставят спектакли, разучивают танцы 
и поют песни, причем во всеуслышание. 
Со своими представлениями они ездят на 
мини-гастроли в различные учреждения 
нашего города.

Открытость миру
Рыбинский дом-интернат для престарелых 

и инвалидов уже давно перестал быть «вещью 
в себе». Сегодня он полностью открыт миру, 
и это идет только на пользу его жителям. Ру-
ководству, во главе которого стоит Наталия 
Васильевна, удалось наладить социальное 
партнерство со многими учреждениями, ор-
ганизациями и предприятиями, которые ак-
тивно помогают дому-интернату и постоянно 
взаимодействуют с ним.

В конце разговора Наталия Васильев-
на с огромной теплотой поблагодари-
ла всех сотрудников за работу. Именно 
на таких небезразличных людях скорее 
всего и держится наш мир. Пусть про-
фессиональный праздник пройдет для 
них в теплой и дружеской обстановке, 
которую они так хорошо умеют создавать для 
других!
Анна МИТРЯШОВА

РАБОТА ПО ЗОВУ СЕРДЦА
8 июня отмечают профессиональный праздник социальные работники. Их труд непрост, а ответственность за человеческую жизнь огром-
на. О жизни людей в Рыбинском доме-интернате для престарелых и инвалидов корреспонденту «РН» рассказала Наталия Васильевна 
Ражева, которая на протяжении многих лет является бессменным директором этого учреждения, ставшего для многих домом.
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Организаторы конкурса до самой по-
следней минуты надеялись, что первый 
летний день подарит детям солнце  и даст 
им возможность проявить фантазию на 
улице мелками. 

– Было задумано нарисовать объемный 
рисунок мелом на асфальте по специаль-
ной 3D-технологии, которая создает ил-

люзию  объемного  изображения, на фоне 
которого здорово фотографироваться, но 
дождь не позволил этого сделать.  В наших 
планах реализовать эту идею на одном из 
детских мероприятий, которые будут про-
ходить в библиотеке на протяжении всего 
лета, - сказала Надежда Крюкова, одна из 
организаторов конкурса и председатель 

АНО «Центр семейных и молодежных ини-
циатив «Там-Там».

Наперекор дождю творческое соревнова-
ние юных художников  состоялось в конфе-
ренц-зале БИЦ «Радуга». Дети нарисовали  
очень яркие и трогательные рисунки на за-
данную тему «Мой  любимый литературный 
герой». Среди детских работ, что отрадно, 
были самые любимые на протяжении уже 
многих лет персонажи советских мульт-
фильмов – Чебурашка, Колобок, Дядя Сте-
па, Домовенок Кузя и многие другие.

Художникам отводилось 30 минут, что-
бы воплотить замысел в жизнь, после чего 
в дело вступало жюри. Пять экспертов 
выставляли оценки по нескольким крите-
риям: раскрытие темы конкурса, художе-
ственный замысел, оригинальность испол-
нения, эстетическое впечатление.

Пока взрослые члены жюри оценивали 
шедевры маленьких художников, дети, вы-
полнив работу, предавались игре в пантоми-

му, танцам и развлечениям. Им рассказали о 
том, как появился День защиты детей и по-
чему этот праздник так нужен в наши дни. 
Дети проявили живость и эрудицию, отве-
чая на  вопросы и участвуя в играх. 

Первое место и главный приз – диплом и 
сертификат на прокат спортивного инвен-
таря - получила Софья Боброва за рисунок 
Дяди Степы. Вторая ступень пьедестала по-
чета досталась  Кире Любимовой, которая 
нарисовала Домовенка Кузю. Третье  место 
у Софьи Столбовой, любимым персонажем 
которой является Буратино. Ребята под звук 
аплодисментов  получили памятные дипло-
мы и книги о  Рыбинске для детей. 

Без призов никто не остался. Всем ребятам 
выдали сертификаты участников конкурса, а 
также они получили скидки на прокат спор-
тивного инвентаря в погожие летние дни. 

Анна МИТРЯШОВА 
Фото автора

ЮНЫЕ ХУДОЖНИКИ НАПЕРЕКОР ДОЖДЮ 
РИСОВАЛИ «РАДУГУ ДЕТСТВА» 

1 июня,  в Международный день защиты детей, в БИЦ «Радуга» состо-
ялся созвучный этому учреждению культуры конкурс детского рисун-
ка «Радуга детства». В нем приняли участие около 30 юных художни-
ков в возрасте от 6 до 10 лет.

Он, сын станционного фельдшера с Го-
мельщины, рано почувствовал влечение к 
художественному творчеству и в 1921 году 
поступил учиться в столичный ВХУТЕМАС 
(Высшие художественно-технические ма-
стерские). Наставниками Георгия Нисского 
были классики кисти Александр Дейнека и 
Кончаловский. Знаменитый француз Альбер 
Марке, посетивший в 30-е годы Москву, был  
восхищен дарованием молодого художника. 
Рассказывали, что в столичных художествен-
ных кругах одно время даже  ходил шуточный 
каламбур: «У Марке вкус «нисский». 

Все творчество Георгия Нисского – эпо-
пея на заданную тему в пейзажных произ-
ведениях живописи. Всю жизнь он старался 
запечатлеть приметы своего бурного времени 
– эстакады, новостройки, уходящие вдаль ма-
гистрали, переформатирование окружающей 
его действительности. 

Являясь личностью многогранной, Геор-
гий Нисский оставил о себе память в совет-
ском спорте. В 40-е годы он неоднократно 

становился чемпионом столицы по парусному 
спорту, был капитаном команды московских 
яхтсменов. Будучи увлеченным яхтсменом, 
Нисский в начале 1950-х годов прошел на яхте 
более 2000 км по Волге. Итогом этой поездки 
стали этюды, на основе которых были созданы 
известные картины волжского цикла. 

Одним из пейзажей этой серии стала до-
ставшаяся Московскому государственному 
университету картина «Рыбинское море» 
(1953-1954), исполненная в традициях рус-
ского реалистического искусства. Художник 
как бы заставляет зрителя «парить» над беско-
нечным водным простором, в котором вместо 
созерцательной грусти левитановского «веч-
ного покоя» торжество человека над укро-
щенными им силами природы.

В 1965 году издательством «Советский  ху-
дожник» была выпущена цветная почтовая 
открытка с упомянутой картиной «Рыбин-
ское море», а в 1974 году в серии «Государ-
ственная Третьяковская галерея» – почтовая 
марка с воспроизведением картины Нисского 

«Порт на севере». Следует отметить, что да-
леко не каждый мастер кисти удостаивался 
подобной чести при жизни. Народный ху-
дожник РСФСР, лауреат Сталинской премии  
Г.Г. Нисский вкусил плодов славы, т.к. он 
ушел из жизни в 1987 году в возрасте 84 лет. 

Хотелось бы сказать и об исчезнувшем из 
поля зрения специалистов пейзаже Г.Г. Нис-
ского, десятилетиями украшавшем интерьер 
Дворца культуры «Авиатор». Картина называ-
лась «Подмосковные просторы» и была соз-
дана, судя по авторской подписи, в 1946 году. 
И хотя эта незаурядная работа не относилась 
к волжскому циклу, она, безусловно, стала 
культурным достоянием Рыбинска. 

К сожалению, об этой картине при-
ходится говорить в прошедшем времени. 
Примерно полтора десятилетия назад она 
исчезла. Надеюсь, что полотно хранит-
ся где-нибудь в запасниках «Авиатора».  
Я питаю надежду на сохранность картины, 
опасаясь иной ее судьбы, так как произве-

дения Георгия Нисского высоко оценива-
ются экспертами живописи и дорого про-
даются на аукционах. 

Меня же смущает то обстоятельство, что в 
годы общественного доступа к шедевру Геор-
гия Нисского руководство Дворца культуры 
«Авиатор» из каких-то опасений не разреша-
ло даже сфотографировать картину. В резуль-
тате вышло по пословице: «Ни Богу свечка, 
ни черту кочерга».

К счастью, остались картины художни-
ка волжского цикла, остались его чудесные  
пейзажи в лучших галереях страны, которые 
продолжают радовать глаза восхищенных це-
нителей таланта мастера.

Евгений РОЗОВ, председатель президиу-
ма Совета Рыбинского отделения Всероссий-
ского общества охраны памятников истории 
и культуры

На снимке: художник Г.Г. Нисский. Ры-
бинское море. Почтовая открытка 1965 года 
из коллекции автора

СПЛАВ ХУДОЖНИКА ПО ВОЛГЕ 
ЗАВЕРШИЛСЯ ШЕДЕВРАМИ 
Среди имен выдающихся советских живописцев имя Георгия Григо-
рьевича Нисского стоит на одном из первых мест. Народный худож-
ник РСФСР, действительный член Академии художеств СССР запечат-
лел на своих полотнах милые рыбинцам места, навеки сохранив их 
в живописи такими, какими они были несколько десятилетий назад.
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Глазам своим не верю. Юбиляр бодрый, 
подвижный, словно наэлектризованный 
энергией. 

– Так я же электрик по трудовой биогра-
фии, - смеется надо мной. 

– Да что ты говоришь! А я думал, ты – поэт, 
ну что другое я мог подумать, прочитав сбор-
ник его стихов «Я родился на Сити…» 

Этот сборник стихов и воспоминаний, 
выпущенный ОАО «Рыбинский Дом пе-
чати» пять лет назад, стал ему подарком к 
70-летнему юбилею.

Ешкин кот, пять лет пролетели! А Сит-
ский всё такой же, неунывающий.

Косогоры, поля, перелески
Да деревья над Ситью рекой.
Я душою как есть деревенский,
Хоть по паспорту я городской.
Не сидится ему в благоустроенной 

квартире в ФРГ – так по-народному  
«Федеративной Республикой Герасимова» 
называют микрорайон Волжский в память 
о генеральном директоре Волжского маш-
завода. Считайте, город в городе построил 
Анатолий Герасимов в 70–80-х годах про-
шлого века. Герасимов знал и уважал Сит-
ского. Алексей Алексеевич, когда проходит 
мимо монументального Анатолия Алексе-
евича, увековеченного на площади напро-
тив бывших проходных предприятия, обя-
зательно поприветствует его.

Но как только весна прогонит зиму, 
рвется Ситский на Сить, от которой про-
изошла фамилия его именитых предков-
князей, доставшаяся его отцу, а от отца по 
наследству сыну. 

И поныне счастлив я,
Счастлив от сознания,

Что фамилия моя
От ее названия.
В селе Черкасово, что стоит на берегу 

Сити, деревенский дом Алексея Ситского.
Деревенский парень был закален Се-

верным флотом, куда был призван слу-
жить на подводную лодку проекта 641.  
На этой подлодке в бездне Атлантиче-
ского океана в 1962 году он был принят 
кандидатом в члены партии. Одна у нас 
тогда была партия – Коммунистическая. 
Если понадобится, он хотел идти в бой 
коммунистом.

Противник был серьезный – флот 
США. Орудия американских кораблей 
были нацелены на Остров Свободы – на 
Кубу, лидер которой Фидель Кастро был 
дружен с СССР. Советский Союз помог 
взявшей коммунистический курс Кубе 
современным вооружением. Алексей 
Ситский был в числе моряков-подводни-
ков, которые сопровождали советские 
транспортные корабли с ракетами в трю-
мах к берегам Кубы. 

Как хотите, только на нем и на таких, 
как он, держится мир – вот уже 55 лет.  
Не рискнули американцы тогда приме-
нить против Кубы свои ядерные «дубин-
ки», опасаясь получить в ответ советски-
ми «дубинками».

Матросский бушлат и пилотку
Храню с незапамятных лет.
Мне снится подводная лодка -
Шестьсот сорок первый проект.
Не забывается былое. Но памятно ему, 

что благословение стать поэтом ему было 
предначертано по рождению:

Счастьем я не обездолен,
Жизнь прекрасна и мила.
Говорили: прямо в поле
Меня мама родила.
Положила под копушку – 
И косить со всеми вслед…
В тот же день родился Пушкин – 
Наш классический поэт…
С юбилеем тебя, Алексей Алексеевич! 

Верши свои вирши лет до ста без старости!

Полосу подготовил Александр СЫСОЕВ

ПУШКИНСКИЙ ДЕНЬ РОССИИ

Он родился в Рыбинске 17 (30) мая 1912 
года в дворянской семье Ошаниных. Отец, 
Иван Александрович, работал частным по-
веренным городского суда, мать, Мария 
Николаевна, – музыкальным педагогом.  
В семье было 5 братьев и сестра. 

Отец ушел из жизни, когда Лёве было 
всего 3 года. Мать, чтобы обеспечить се-
мью, стала работать педагогом в частном 
детском саду в Рыбинске, а в 1917 году пе-
реехала с детьми в Ростов Великий, где ей 
предложили стать организатором государ-
ственного детсада. С 1922 года Лев Ошанин 
живет в Москве.

Там после окончания восьми классов он 
работал токарем на чугунолитейном заво-
де. В 1932–1935 годах участвовал в строи-
тельстве города Хибиногорска. В1936 году 
поступил в Литературный институт. Же-
нился на Елене Успенской – внучке писа-
теля Глеба Успенского. У супругов роди-
лись дочь Таня и сын Серёжа.

Дворянское происхождение чуть было 
не вышло ему боком в 30-е годы. К сча-
стью, обошлось. Счастье и в том, что его 
стихи заметили. Они публиковались в га-
зете «Комсомольская правда», журналах 
«Огонёк» и «Молодая гвардия».

22 июня 1941 года из репродукторов на 
сборных пунктах звучала написанная ещё 

до войны песня на стихи Льва Ошанина  
«В бой за Родину». Он сам с первых дней 
войны рвался на фронт, но из-за проблем 
со зрением не смог получить назначения 
военным корреспондентом. Стать военко-
ром Льву Ивановичу удалось лишь в 1944 
году. До конца войны он работал в военных 
газетах, выступал перед бойцами.

В Рыбинске живет замечательный че-
ловек – фронтовик Василий Трофимов. 
Его по праву можно назвать рыбинским 
Василием Теркиным. В свои 92 года он 
по-прежнему играет на баяне и поет.  
Самая любимая его песня – это «Дороги» 
на стихи Ошанина. Эту песню он испол-
няет со времени ее появления в 1945 году.  
И эту песню любил Маршал Победы – ве-
ликий полководец Георгий Жуков.

Лев Ошанин является автором свы-
ше 70 сборников, куда включены стихи, 
баллады, драматические произведения.  
Но сам Ошанин признавал: «Конечно, 
больше знают песни, потому что уж если 
песня получилась и оторвалась, то она ле-
тит и не знает никаких преград, и потому 
закрывает все остальное…»

Песни на стихи Ошанина стали нацио-
нальным достоянием. В 1962 году поэтом 
была написана всенародная «Течет река 
Волга». Народную любовь снискали «Песня 

о тревожной молодости», «А у нас во дво-
ре есть девчонка одна», «Просто я работаю 
волшебником». Песня «Солнечный круг» 
(композитор Аркадий Островский) в ис-
полнении Тамары Миансаровой победила 
на песенном фестивале в Сопоте в 1963 году. 
Две песни Ошанина стали гимнами – это 
«Гимн демократической молодежи» и «Гимн 
международного Союза студентов». 

Последние годы жизни лауреат Сталин-
ской и Государственной премий, член прав-
ления Союза писателей РСФСР в 1958-1990 
годах и правления Союза писателей СССР с 
1976 года, Лев Ошанин жил в писательском 
городке Переделкино под Москвой. Скон-
чался он 31 декабря 1996 года.

В родной Рыбинск уже всемирно из-
вестный поэт приехал снова в 1965 году, и с 
тех пор Ошанин гостил у земляков ежегод-
но. Он был участником многих значитель-
ных событий в жизни города, в том числе 
праздника по случаю 200-летия Рыбинска.

В сентябре 1984 года Льву Ошанину 
было присвоено звание «Почетный граж-
данин города Рыбинска». В 2002 году в свя-
зи с 90-летием со дня рождения поэта часть 
улицы Сельскохозяйственной в микрорай-
оне Мариевка была переименована в улицу 
Ошанина, а на доме №4 по улице Чкалова 
(бывшая улица Мологская) была укрепле-
на мемориальная доска с надписью, что 
там прошли его детские годы.

2 августа 2003 года, в День города, на 
набережной Волги поэту Л.И. Ошани-
ну был установлен памятник. По задумке 

скульптора Махмуда Нурматова бронзо-
вый Ошанин, небрежно бросив на парапет 
плащ, с книгой в руках смотрит на реку. 
«Здесь мой причал и здесь мои друзья» – 
строка из популярной свыше полувека пес-
ни «Течет река Волга» стала посвящением 
Льва Ивановича родному городу. С первых 
дней памятник поэту стал городской до-
стопримечательностью, он включен в ту-
ристические маршруты Рыбинска.

1 июня 2015 года, в Международный 
день защиты детей, средней общеобразова-
тельной школе №6 города Рыбинска было 
присвоено имя поэта Л.И. Ошанина.

Через всю свою жизнь Лев Иванович 
пронес любовь к Родине. Любить ее он за-
вещал потомкам:

Ты русский? Так припасть сумей
К стопам истории своей.
Из нынешнего далека
Вглядись в истлевшие века.
А если ты не русский гость,
То просто знай –
                         В сиянье дня
Тебе коснуться довелось
Того, что свято для меня.

СТИХИ ОШАНИНА ПЕСНЯМИ 
РАЗЛЕТЕЛИСЬ ПО МИРУ

ОТ ЖИЗНИ ЗЕМНОЙ НЕ УСТАЛ

30 мая исполнилось 105 лет со дня рождения Льва Ошанина –  
поэта-песенника, лауреата Государственной премии СССР, Почетного 
гражданина города Рыбинска.

6 июня рыбинскому поэту Алексею Ситскому исполнилось 75 лет! 
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Перед отливающими голубизной сте-
клянными дверями, которые угодливо 
разъезжаются перед посетителями торгово-
развлекательного центра «Виконда», время 
от времени появляется сухонькая седая 
старушка. Опираясь на тросточку, она сто-
ит, потупив взор, распрямляя скрюченные 
пальцы, если перед ней останавливаются 
люди. Когда в раскрытую ладонь кладут 
монеты и купюры, старушка, не поднимая 
глаз, трясет головой. Май выдался холод-
ным. Поэтому не поймешь, благодарит ли 
она или дрожит от холода. 

Чаще всего подают те, кто ей в сыно-
вья-дочери, внуки-внучки годятся по воз-
расту. Доброхоты спрашивают, чем еще 
помочь. Предлагают купить еды. Старуш-
ка от продуктов отказывается. Берет толь-
ко деньгами. 

Люди возмущаются, что заслуженный че-
ловек вынужден побираться. О заслугах сви-
детельствуют медали. Среди них ярким бле-
ском сияет медаль «70 лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941—1945 гг.» И вот 
в майские дни, которые ассоциируются 
с Победой, когда весь город был украшен 
праздничной символикой, фронтовичка 
с медалями просила подаяния у торгового 
центра! 

Константин Долгов принял близко к 
сердцу чужую беду. Будучи депутатом, 
председателем Муниципального Совета 
Рыбинска, решил выяснить, как бабушка 
дошла до жизни такой.

«Первая мысль: как же так! Собес куда 
смотрит! Как могли допустить, что ветеран 
войны побирается! Провел проверку. Си-
туация оказалась неоднозначной…» – раз-
местил он комментарий на своей странице 
в соцсети Фейсбук вместе с фотографиями 
просящей милостыню старушки.

Ветераны войны дорожат наградами. На-
девают ордена и медали по праздникам и 
особым случаям. Медали у них на мундирах 
и костюмах размещены по месту (справа 
или слева на груди) и по ранжиру согласно 
правилам ношения государственных на-
град. У бабушки на розовой кофте медали 
нацеплены абы как. Словно побрякушки. 

Однако награды настоящие – она их за-
служила. Это подтвердил Валентин Олей-

ников – председатель Совета ветеранов 
города Рыбинска. 

Софья Николаевна (так зовут женщи-
ну 1925 года рождения) несла военную 
службу в годы войны, с этим связана ее 
инвалидность 2-й группы. Таким образом, 
она - инвалид Великой Отечественной 
войны, с военной пенсией, дай Бог каж-
дому, около 28 тысяч рублей. И со всеми 
полагающимися ее социальному статусу 
льготами согласно Федеральному закону  
«О ветеранах». 

Сердобольным людям бабушка гово-
рит, что она бездомная. Своего жилья у 
нее и правда нет. Живет старушка в съем-
ной квартире вместе с дочерью и вну-
ком-инвалидом. Правда и то, что у нее 
не так давно была благоустроенная квар-
тира. Семь лет назад в рамках федераль-
ной программы обеспечения  ветеранов 
Великой Отечественной войны благо-
устроенным жильем Софья Николаевна 
приобрела однокомнатную квартиру бла-
годаря жилищному сертификату. Куда де-
лась квартира – об этом бабушка молчит. 
Расспрашивать ее бесполезно. Старушка 
плохо слышит или делает вид, что слы-
шит плохо.

Эпопея эта началась семь лет назад, 
когда Софья Николаевна, уже три года 
тихо-мирно проживавшая в Рыбинском 
доме-интернате для престарелых и инва-
лидов, решила обрести свою крышу над 
головой. 

Руководствуясь статьей 14.17 ФЗ  
«О ветеранах» в администрации Рыбин-
ска ее поставили в льготную очередь на 
улучшение жилищных условий. И вско-
ре благодаря жилищному сертификату, 
который Софья Николаевна как инвалид 
войны получила в рамках реализации Фе-
деральной программы обеспечения бла-
гоустроенным жильем ветеранов войны 
и приравненных к ним лиц, в 2010 году 
она приобрела в Рыбинске однокомнат-
ную квартиру. 

В отделе по жилищной политике го-
родского управления строительства под-
няли справки и выяснили, что произошло 
дальше.

Итак, бабушка использовала посту-
пившие на спецсчет в Сбербанке без-
наличные деньги в сумме 1 миллион 83 
тысячи рублей на покупку квартиры в 

доме по адресу: улица Кирова, 32. Ме-
сто шикарное – центр города, недалеко 
Центральный рынок. Там она была заре-
гистрирована с декабря 2010 года по май 
2011 года. После продажи этой кварти-
ры Софья Николаевна стала владельцем 
квартиры в доме на улице Вихарева, 14. 
Место не столь престижное, но и не 
окраина. Рядом оживленная улица Мак-
сима Горького и торговый центр «Кос-
мос».

Она была зарегистрирована на этой 
жилплощади с июля по сентябрь 2011 
года. Когда Софья Николаевна снима-
лась с регистрации, паспортистка по-
просила ее указать предполагаемое место 
проживания. Был указан адрес в много-
квартирном доме на улице Кирова, 17. 
Но бабушка по указанному адресу так и 
не прописалась.

В мае 2016 года к главе Рыбинска при-
шла на прием дочь Софьи Николаевны: 
«Маме негде жить. Помогите! Моя мама – 
ветеран войны. Вы обязаны поставить ее в 
очередь на получение жилья».

Работники городского департамента по 
социальной защите населения проверили 
информацию с выходом на место. И выяс-
нили: действительно, Софья Николаевна 
живет с родственниками на съемной квар-
тире на улице 9 Мая без прописки и вре-
менной регистрации. 

Ни в департаменте по социальной защите 
населения, ни в отделе по жилищной поли-
тике городской администрации ее дочери-
хлопотунье не дают от ворот поворот. Дочь 
хлопочет за престарелую мать, добиваясь от 
чиновников повторного выделения жилья. 

Ей предлагали снова поместить мать в 
Рыбинский дом-интернат для престаре-
лых и инвалидов, где той гарантирован не-
обходимый уход. В качестве альтернативы 
предлагали однокомнатную квартиру на 
условиях коммерческого найма в микро-
районе Переборы. Разница в том, что такую 
квартиру в отличие от собственной нельзя 
продать, подарить, завещать. Дочь, сама уже 
пожилая дама, оба предложения отклонила. 
Она решительно требует предоставить мате-
ри квартиру с правом собственности. 

Сама Софья Николаевна ничего не требу-
ет. Словно на вахту, надев медали, она встает 
у дверей «Виконды» с протянутой рукой. По-
дать или нет  милостыню – дело совести каж-
дого. А вот у самого близкого фронтовичке 
человека, похоже, дефицит совести.

Александр АЛЕКСЕЕВ
Фото из соцсети Фэйсбук

МИЛОСТЫНЯ ДЛЯ
ВЕТЕРАНА ВОЙНЫ
В конце мая в социальной сети появились фотографии просящей ми-
лостыню пожилой женщины с медалями за Победу над Германией. 
Кто виноват в том, что 92-летняя фронтовичка осталась без жилья и 
словно на вахту заступает побираться к торговому центру? 

БЕЗДОМНАЯ
ПО СОБСТВЕННОМУ 
ЖЕЛАНИЮ

ПОБИРУШКА
С МЕДАЛЯМИ

ВСЯКОМУ ЛИ
ПРОСЯЩЕМУ
ДАЕТСЯ?

ПРАВДА
С ПРИВКУСОМ ЛЖИ
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Итоги участия Ярославской области 
в авторитетном Петербургском между-
народном экономическом форуме впе-
чатляют. Основные задачи – привле-
чение новых инвесторов и расширение 
деловых связей – область выполнила на 
«отлично». На нашем стенде потенци-
альные бизнес-партнёры знакомились с 
образцами высокотехнологичной про-
дукции НПО «Сатурн», судостроительно-
го завода «Вымпел», ПАО «Автодизель», 
Ярославского судостроительного завода, 
КБ «Луч». Подписано 20 соглашений в 
самых разных сферах экономики.

Часть первая – аграрная
Агропромышленный комплекс на 

форуме стал настоящим лидером по объ-
ёму привлечённых инвестиций. Шесть 
миллиардов рублей будут вложены в 
создание двух современных тепличных хо-
зяйств и организацию нового производства 
товарной форели. 

– Мы считаем развитие аквакультуры 
одним из перспективных направлений 
регионального АПК, – подчеркнул гла-
ва региона Дмитрий Миронов. – В числе 
рыбохозяйственных направлений региона 
и проект строительства индустриального 
рыбного комплекса производительностью 
1500 тонн живой рыбы в год. В целом по-
тенциал аквакультуры в нашем регионе, 
богатом реками и озёрами, очень велик.

Часть вторая – туристическая
На форуме Дмитрий Миронов пред-

ставил туристический потенциал региона. 
Нам действительно есть чем гордиться. 
Ярославская область сегодня входит в де-
сятку лидеров по темпам развития туризма. 

– В 2016 году турпоток в Ярославскую 
область вырос на 15 % по сравнению с 
прошлым годом и составил 3 млн человек 
К 2025 году в рамках стратегии социаль-
но-экономического развития мы плани-
руем его увеличить практически в 2,5 раза. 
Развитие туризма является одним из клю-
чевых направлений стратегии, – отметил 
Д. Миронов.

Не секрет, что при жёсткой конкурен-
ции регионов на туристическом рынке 
туристов можно привлечь только каче-
ственной инфраструктурой. На Петер-
бургском форуме подписано соглашение с 

ОАО «Ярославский технический углерод» о 
строительстве четырёхзвездочного гости-
ничного комплекса. Гостиничный фонд 
Ярославля пополнится 230 номерами и 90 
апартаментами.

Часть третья – нефтегазовая
Предварительные договорённости о 

строительстве в Большесельском районе 
завода по сжижению природного газа до-
стигнуты Дмитрием Мироновым и главой 
«Газпрома» Алексеем Миллером ещё в 
апреле. На форуме намерения оформлены 
в договор. Строительство начнется уже в 
этом году, завершится в 2020 году.

– Мы рассматриваем возможность пе-
ревода на сжиженный природный газ более 
80 котельных и существующих резервных 
мазутных топливных хозяйств, – добавил 
Дмитрий Миронов. – Также планируем 
использовать СПГ для газификации от-
далённых населённых пунктов. В качестве 
топлива для общественного транспорта.

В рамках форума подписано также со-
глашение с ПАО «Татнефть» о развитии 
сети автозаправок.

Ещё одно важнейшее достижение 
региона – договор между Правительством 
Ярославской области и  Московским кре-
дитным банком. Оно позволит  за счёт 
банковских инвестиций восстановить 

работу старейшего в России нефтеперера-
батывающего завода, ЯНПЗ имени Мен-
делеева, – градообразующего предприятия 
для посёлка Константиновский. Сегодня 
завод находится в стадии банкротства.

Часть четвертая – региональная
В рамках Международного экономиче-

ского форума Ярославская область подписала 
соглашения о сотрудничестве с Московской 
и Тульской областями. Документы предусма-
тривают взаимодействие в различных сферах 
экономики, АПК, культуры, торговли, ар-
хитектуры и градостроительства. Также важ-
ными направлениями дальнейшего развития 
партнёрских отношений станут экология, ту-
ризм, молодёжная политика и другие.

Соглашение с «Ростехом» позволит реа-
лизовать в регионе уникальный пилотный 
проект «Умный город». Его цель – совер-
шенствование инфраструктуры, повышение 
безопасности, улучшение экологической 
среды в Ярославской области с помощью 
применения современных интеллектуаль-
ных систем. Проект позволит создать цен-
трализованную систему анализа данных о 
состоянии городской среды в сфере здра-
воохранения, транспорта, обеспечения без-
опасности, государственного управления.

Кроме того, в рамках форума подписа-
ны соглашения с Российским экспортным 
центром, который поможет ярославским 
производителям с выходом на внешние 
рынки, с ВТБ, Российским банком поддерж-
ки малого и среднего предпринимательства.

Подводя итог работы ярославской 
делегации на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме, Дмитрий 
Миронов отметил:

- Могу с уверенностью сказать: благо-
даря реализации этих проектов экономика 
Ярославской области получит новый 
импульс к развитию. Будет увеличена 
налогооблагаемая база, созданы сотни 
новых рабочих мест. Мы сможем под-
нять качество жизни в регионе на новый, 
более высокий уровень.

НОВОСТИ РЕГИОНА

ДМИТРИЙ МИРОНОВ: «ПОДПИСАНЫ СОГЛАШЕНИЯ
НА БОЛЕЕ ЧЕМ 20 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ»
Ярославская область привлечёт новые инвестиции в сферы промышленности, туризма, агропромышленного 
комплекса, поддержки малого и среднего бизнеса

Ярославская область улучшила свои по-
зиции в Национальном рейтинг состоя-
ния инвестиционного климата в регионах 
России сразу на три пункта и заняла 25-е 
место. ДмитрийМиронов поставил пра-
вительству области задачу - по итогам 
следующего года добиться вхождения ре-
гиона в десятку лидеров.

Президент Владимир Путин вручил ярос-
лавской семье Стригалёвых воспитыва-
ющей десять детей, орден «Родительская 
слава». Церемония прошла в Кремле. В 
канун Международного дня защиты де-
тей в столице чествовали семьи, которые 
воспитывают семерых и более детей.

По инициативе главы региона Дмитрия 
Миронова на территории Ярославской 
области установят 70 спортивных пло-
щадок-воркаутов. Это совместный с ком-
панией «Ростех» проект «Мы выбираем 
спорт». Своё мнение, где бы хотелось видеть 
спортплощадку, можно высказать на офици-
альном сайте главы региона Дмитрия Миро-
нова – dmironov.ru. Голосование продлится 
до 25 июня.

Правительство региона продолжает ре-
шать проблему обманутых дольщиков. 
Введён в строй дом на ул. Балтийской в 
Ярославле. 154 человека смогут справить 
новоселье. Глава региона Дмитрий Ми-
ронов поставил задачу за этот год решить 
проблему 1200 обманутых дольщиков.

На создание детского технопарка «Кван-
ториум» в Рыбинске в этом году выделе-
но 80 миллионов рублей. В рыбинском 
технопарке откроют пять направлений: 
компьютерные технологии, виды энер-
гий, нанотехнологии, конструирова-
ние летательных аппаратов и создание 
роботов.

В регионе началась реализация фе-
деральной программы «Безопасные  
качественные дороги», в рамках кото-
рой будет отремонтировано 74 километра 
дорог. Заключены практически все кон-
тракты с подрядчиками, начата работа.

Фонд «Память поколений», который 
возглавляет Валентина Терешкова, 
передал новое медицинское оборудова-
ние областному госпиталю ветеранов 
войн. Медучреждению переданы ком-
плекты средств реабилитации: кровати, 
кресла-коляски и тележки для перевоз-
ки больных.  Глава региона договорился 
с Фондом о дальнейшем сотрудничестве 
с госпиталем.

В Ярославской области три города – 
Тутаев, Гаврилов-Ям и Ростов – могут 
получить статус территории опережаю-
щего развития. Правительство области 
подало заявки в Минэкономразвития. 
Новый статус позволяет предприятиям на 
данных территориях получать налоговые 
льготы. 

 � Мы с командой Дмитрия Миронова 
говорим на одном языке.

Губернатор Московской области
Андрей Воробьёв

 � Дмитрий Миронов ведёт огромную ра-
боту по вхождению региона в федеральные 
программы.

Губернатор Московской области
Андрей Воробьёв
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Тема полезных и безопасных продук-
тов становится все более актуальной. 
Интерес мирового рынка к качественной 
продукции возрастает. В рамках выставки 
проходил дегустационный конкурс. Пти-
цефабрика «Ярославский бройлер» пред-
ставила на этот конкурс линейку полуфа-
брикатов и в очередной раз удостоилась 
наград за высокое качество своей продук-
ции. Две золотые медали пополнили на-
градной ряд медалей и наград: в номина-

ции «Лучший традиционный продукт» за 
продукцию «Зразы филейные с сыром» и 
«Крокеты сливочные с сыром».

Компания «Ярославский бройлер» - 
постоянный участник выставок и кон-
курсов, столичных и областных меро-
приятий. Активность компании дает 
возможность обмениваться опытом и 
подтверждать статус лидирующей пти-
цеводческой компании в Ярославской 
области. 

Пляжный теннис зародился в мире 
около 40 лет назад, в России активно на-
чал продвигаться с 2008 года. В Рыбинске 
новый вид спорта стали развивать спорт-
смены Илья Герасимов и Алексей Лукин. 
Сегодня этим видом в городе увлеклись 

более 70 спортсменов, а на рыбинском 
стадионе «Звезда» создана прекрасная 
спортивная база. О достижениях этого 
спорткомплекса говорит тот факт, что его 
избрали местом проведения соревнований 
федерального уровня.

На турнир приехали более 200 спорт-
сменов из Сочи, Москвы, Ярославля, 
Санкт-Петербурга, Костромы, Твери, 
Тольятти и других городов России.

В церемонии торжественного откры-
тия спортивных состязаний и нового 
корта спортивного комплекса приняли 
участие заместитель главы городской  ад-
министрации по социальным вопросам 
Наталья Шульдина, председатель Муни-
ципального Совета Рыбинска Констан-
тин Долгов, вице-президент Федерации 

тенниса России Дмитрий Вихарев, ди-
ректор СК «Звезда» Юрий Герасимов, 
представители исполнительной и зако-
нодательной власти Ярославской обла-
сти, гости турнира и болельщики.

По итогам турниров были отобраны 
кандидаты во взрослую и юниорскую 
сборные России для участия в команд-
ном чемпионате мира.

Александр АЛЕКСЕЕВ
Фото Дениса НИКОЛАЕВА

«ЯРОСЛАВСКИЙ БРОЙЛЕР»
ОБЪЯВЛЕН «КУРИНЫМ КОРОЛЕМ»

РЫБИНСК СТАЛ НОВЫМ МЕСТОМ 
РАЗВИТИЯ ПЛЯЖНОГО ТЕННИСА В РОССИИ

В Москве с 23 по 25 мая 2017 года прошла Международная вы-
ставка инновационных технологий и перспективных разработок в 
сфере АПК «Мясная промышленность. Куриный Король. Индустрия 
Холода для АПК / VIV Russia – 2017». Выставка стала значимым 
событием для представителей агропромышленного комплекса со 
всего мира. 

2 – 4 июня в нашем городе впервые в истории рыбинского спорта 
прошли чемпионат и первенство России по пляжному теннису среди 
юношей и девушек до 15 лет.
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Спать или не спать?
Перед человеком такой вопрос не стоит – 

ответ очевиден.
– Одна из самых страшных и тяжелых пы-

ток – это пытка бессонницей. На третьи сут-
ки человек полностью теряет адекватность, 
он не имеет возможности делать элементар-
ные вещи, – поведал доктор.

У сна несколько стадий: поверхностный 
медленный сон, глубокий медленный сон и 
самый главный, без которого нельзя обой-
тись, это быстрый сон. Таких смен фаз сна 
бывает по несколько за ночь.

– Во время фазы быстрого сна наш голов-
ной мозг восстанавливается и сбрасывает все, 
что ему не нужно. Первый всплеск быстрого 
сна приходится на период с 23 до 1 часа ночи, 
когда наиболее активно восстанавливается 
именно тело, кости, мышцы. Если человек 
просыпается рано утром, в четыре часа, и 
больше не может заснуть, то это, как прави-
ло, является признаком скрытой депрессии, 
– объяснил Сергей Яковлев.

Тридцать процентов взрослого населе-
ния планеты страдают проблемой бессон-
ницы, в пожилом и старческом возрасте, 
когда человеку далеко за 60 лет, этот про-
цент доходит до 70.

Когда бессонница терзает 
душу

С возрастом всё сложнее становится за-
снуть, уменьшается продолжительность 
сна. Здравствуй, бессонница. Но будет луч-
ше сказать ей – прощай. 

– То, что люди с возрастом спят всё 
меньше, это нормально. Если чело-
век, которому за 60 лет, спит по 5 часов 
в сутки, это является вариантом нор-
мального состояния. Но вместе с этим 
страдает качество сна, уменьшается его  
глубина. Процесс пробуждения влечет за 
собой невозможность снова заснуть, так 
как процессы возбуждения и торможения 
в мозге работают уже не так хорошо, как у 
людей более молодого возраста, – пояснил 
Сергей Яковлев. 

Инь и янь во сне и наяву
Даже во сне организмы мужчины и 

женщины ведут себя по-разному. У пред-
ставительниц прекрасного пола есть такая 
особенность – во сне мозг женщины от-
ключается только на 10%, в то время как 

у спящего мужчины 70% головного мозга 
находятся в состоянии покоя. 

– Очень часто для людей, которые плохо 
спят ночью, характерно, что в течение дня 
у них наблюдаются эпизоды микрозасыпа-
ния. Это своеобразный компенсационный 
механизм для подзарядки организма и один 
из признаков физиологического старения 
организма, – отметил Сергей Яковлев.

Если человеку, наоборот, всё время 
хочется спать, то это является скорее всего 
признаком нарушения обмена веществ.

Ночные кошмары
Одним из часто встречающихся причин 

нарушений сна является ночное апноэ, или 
остановка дыхания, которая продолжается 
от нескольких секунд до нескольких минут. 
Это опасно. В таких случаях можно лечь 
спать и не проснуться.

– Часто это случается с людьми, у 
которых наблюдается значительное 
отложение жира, особенно в области гор-
ла и глотки, а также у тех, кто страдает 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, – 
объяснил врач.

У каждого тридцатого  жителя Земли 
остановка дыхания является постоянным 
спутником ночного сна. Во время таких 
остановок в крови накапливается углекис-
лота, начинает возбуждаться система, при-
званная «завести» дыхание, вместе с этим 
повышается давление, и утром человек 
просыпается неотдохнувшим, с головной 
болью и в разбитом состоянии.

Храп, который раздается в стенах 
спальни, является первым предвестником 
заболеваний, о которых человек может 
даже не подозревать. Такое состояние в 
несколько раз повышает развитие сердеч-
но-сосудистых заболеваний.

Лекарства – последнее 
дело

Сергей Яковлев, который уже более 30 
лет отдал медицине, с уверенностью гово-
рит, что в деле борьбы с бессонницей самое 
последнее, что бы он посоветовал, это об-
ращение  к лекарственным препаратам.

– Не стоит принимать лекарства без жиз-
ненно важной на то необходимости. Про-
ще и дешевле изменить образ жизни: упо- 
треблять в пищу то, что полезно для здоро-
вья, заняться физическими нагрузками. Он 
советует принимать биологически актив-

ные добавки: ведь для того, чтобы полно-
ценно жить, человеку важно каждый день 
потреблять 90 витаминов и минералов.

– Никогда не стоит ложиться спать на 
взводе, любой конфликт, если он назревает, 
лучше сгладить, – советует доктор.

Любые неврологические заболева-
ния, которые сопровождаются болью, 
также являются злейшими врагами сна. 
90 процентов всех обезболивающих ве-
ществ в мире потребляется именно людь-
ми, которые страдают заболеваниями 
опорно - двигательного аппарата. Все обе-
зболивающие препараты, назначаемые в 
таких случаях, поднимают давление и не-
гативно влияют на сон. 

Десять заповедей 
здорового сна

Чтобы улучшить сон, каждому из нас не 
лишним будет знать некоторые правила. 

Человек должен придерживаться четко-
го режима, ведь даже если он, например, 
ляжет спать всего на час позже обычного 
времени, то организму придется после это-
го восстанавливаться две недели. Плохо 
тем, кто работает сутками, у них изнаши-
вание организма происходит значительно 
быстрее. Важно засыпать и просыпаться 
в одно и то же время вне зависимости от 
того, будни это или выходные дни.

Надо уменьшить количество негативной 
информации, поступающей к нам извне. 
Микрострессы, когда мы с экранов теле-
визоров слышим о том, что где-то что-то 
упало, взорвалось и погибли люди, посто-
янно и планомерно «добивают» человека.

Регулярная физическая нагрузка долж-
на быть достаточной и постоянной. Жела-
тельно во второй половине дня дозировать 
активность, а за 6 часов до сна нужно вовсе 
избегать сильных физических нагрузок, 
ограничиться ходьбой.

Не пить тонизирующие напитки, чай, 

кофе, алкоголь за 5 часов до сна, лучше 
выпить стакан молока с ложкой меда. Та-
кие продукты, как лук, молоко, индейка, 
способствуют засыпанию, так как в них 
содержится аминокислота триптофан.

Не стоит спать днем, если очень устали, 
то можно вздремнуть не более 30 минут, 
чтобы это не повлияло на ночной сон. 

Откажитесь от курения и алкоголя. 
Они на начальном этапе расслабляют, 
но затем, наоборот, мощно тонизируют 
нервную систему, и заснуть становится  
крайне сложно. 

Важно создать своеобразный ритуал 
отхода ко сну, когда организм как бы 
готовится к этому действу. Для каждого это 
может быть что-то свое: включение аро-
малампы, чтение книги, прослушивание 
аудиокниг.

Хорошо помогают релаксирующие 
дыхательные упражнения.

Поменьше следует использовать лекар-
ственных средств, тем более транквилиза-
торов. Они нарушают структуру сна, исклю-
чая фазу быстрого сна. Тело спит, а мозг при 
этом не восстанавливается. Результатом 
этого становится деградация организма.

Стоит попробовать обратиться к фито-
терапии, ведь есть очень много успокаи-
вающих сборов, которые без ущерба могут 
оказать желаемое воздействие на организм. 
Например,  можно сделать такой напиток:  
смешать 1 ч.л. корней валерианы,1 ч. л. 
хмеля, 2 ч. л. перечной мяты и залить 2-мя 
стаканами кипятка, настоять, процедить 
и принимать 2 раза в день, можно и перед 
сном. 

Но фитотерапию нужно принимать 
системно, травы не действуют, как 
таблетка, чтобы почувствовать эффект, 
необходимо время. 

Пусть  крепкий сон будет вашим 
спутником на долгие годы, сохраняя тело, 
психику и душевное равновесие.

Анна МИТРЯШОВА

УЙДИ, ПРОШУ, БЕССОННИЦА – 
ЗАБЫТЬ ТЕБЯ ХОЧУ
Треть жизни мы проводим в объятиях Морфея. От качества сна во 
многом зависит наше физическое и психическое здоровье. О причи-
нах нарушения сна и о том, как снова обрести здоровый сон, рыбин-
цам рассказал заместитель главного врача Ярославского областного 
центра медицинской профилактики Сергей Яковлев.
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Опасные кровососы
Результаты лабораторных исследова-

ний клещей свидетельствуют о высокой 
степени опасности заражения клещевым 
боррелиозом (40,9% от числа исследован-
ных клещей, снятых с лиц, пострадавших 
от присасывания) и наличии 1,8% возбу-
дителя клещевого энцефалита.

По состоянию на 31 мая 2017 года в Ры-
бинске зарегистрирован 1 случай  заболе-
вания клещевым вирусным энцефалитом и 
5 случаев иксодовым клещевым боррелио-
зом. В связи с этим рыбинцам необходимо 
помнить о сохраняющейся опасности зара-
жения клещевым вирусным энцефалитом 
и другими заболеваниями, возбудители ко-
торых передаются во время присасывания 
клещей. 

Одна из эффективных мер защиты насе-
ления от клещей -  проведение акарицид-
ных обработок. Обрабатываются наиболее 
посещаемые населением участки терри-
тории, в том числе места массового отды-
ха, загородные летние оздоровительные 
учреждения, парки, скверы. В 2017 году 
запланировано проведение акарицидных 
обработок на территории 382 га. На 31 мая 
2017 года обработано 87% от плана по Ры-
бинску и 100% по Рыбинскому району. 

И тем не менее бдительность в любом 
случае оправдана. Ведь клещевой вирусный 
энцефалит – острое инфекционное вирус-
ное заболевание с преимущественным по-
ражением центральной нервной системы. 
Последствия заболевания: от полного вы-
здоровления до нарушений здоровья, при-
водящих к инвалидности и смерти.

Как можно заразиться 
клещевым вирусным 
энцефалитом?

Возбудитель болезни (арбовирус) пере-
дается человеку в первые минуты при-
сасывания зараженного вирусом клеща 
вместе с обезболивающей слюной

- при посещении эндемичных по КВЭ 
территорий в лесах, лесопарках, на инди-
видуальных садово-огородных участках,

- при заносе клещей животными (со-
баками, кошками) или людьми – на 
одежде, с цветами, ветками и т. д. (за-
ражение людей, не посещающих лес), 
- а также, при употреблении в пищу сыро-
го молока коз (чаще всего), овец, коров, 
буйволов, у которых в период массового 
нападения клещей вирус может находить-
ся в молоке. Поэтому на неблагополучных 
территориях по клещевому энцефалиту не-
обходимо употреблять этот продукт только 

после кипячения. Следует подчеркнуть, 
что заразным является не только сырое 
молоко, но и продукты, приготовленные 
из него: творог, сметана и т.д., заразиться 
можно при втирании в кожу вируса при 
раздавливании клеща или расчесывании 
места укуса.

В настоящее время заболевание кле-
щевым энцефалитом регистрируется на 
многих территориях России, где имеются 
основные его переносчики – клещи. Наи-
более неблагополучными регионами по за-
болеваемости являются Северо-Западный, 
Уральский, Сибирский и Дальневосточный 
регионы, а из прилегающих к Московской 
области - Тверская и Ярославская области. 

Какие основные признаки 
болезни?

Для заболевания характерна весенне-
осенняя сезонность, связанная с периодом 
наибольшей активности клещей. Инкуба-
ционный (скрытый) период длится чаще 
10-14 дней, с колебаниями от 1 до 60 дней.

Болезнь начинается остро, сопровожда-
ется ознобом, сильной головной болью, 
резким подъемом температуры до 38-39 
градусов, тошнотой, рвотой. Беспокоят 
мышечные боли, которые наиболее часто 
локализуются в области шеи и плеч, груд-
ного и поясничного отдела спины, конеч-
ностей. Внешний вид больного характерен 
– лицо гиперемировано, гиперемия неред-
ко распространяется на туловище.

Кто подвержен 
заражению?

К заражению клещевым энцефалитом 
восприимчивы все люди, независимо от 
возраста и пола.

Наибольшему риску подвержены лица, 
деятельность которых связана с пребыва-
нием в лесу – работники леспромхозов, 
геологоразведочных партий, строители 
автомобильных и железных дорог, нефте- 

и газопроводов, линий электропередач, 
топографы, охотники, туристы. Горожане 
заражаются в пригородных лесах, лесопар-
ках, на садово-огородных участках.

Как можно защититься от 
клещевого вирусного 
энцефалита?

Заболевание клещевым энцефалитом 
можно предупредить с помощью неспеци-
фической и специфической профилактики.

Неспецифическая профилактика вклю-
чает применение специальных защитных 
костюмов (для организованных континген-
тов) или приспособленной одежды, которая 
не должна допускать заползания клещей 
через воротник и обшлага. Рубашка должна 
иметь длинные рукава, которые у запястий 
укрепляют резинкой. Заправляют рубашку в 
брюки, концы брюк - в носки и сапоги. Го-
лову и шею закрывают косынкой.

Для защиты от клещей используют отпу-
гивающие средства – репелленты, которы-
ми обрабатывают открытые участки тела и 
одежду.

Перед использованием препаратов сле-
дует ознакомиться с инструкцией.

Каждый человек, находясь в природном 
очаге клещевого энцефалита в сезон актив-
ности насекомых, должен периодически 
осматривать свою одежду и тело самостоя-
тельно или при помощи других людей, а вы-
явленных клещей снимать.

Меры специфической профилактики 
клещевого вирусного энцефалита включа-
ют:

- профилактические прививки против 
клещевого энцефалита проводятся лицам 
отдельных профессий, работающим в эн-
демичных очагах или выезжающих в них 
(командированные, студенты строительных 
отрядов, туристы, лица, выезжающие на от-
дых, на садово-огородные участки);

- серопрофилактику (непривитым ли-
цам, обратившимся в связи с присасыва-
нием клеща на эндемичной по клещевому 
вирусному энцефалиту территории, прово-
дится только в ЛПО).

Все люди, выезжающие на работу 
или отдых в неблагополучные террито-
рии, должны быть обязательно привиты.

Где и как можно сделать 
прививку от клещевого 
вирусного энцефалита?

В Российской Федерации зарегистриро-
ваны несколько вакцин против клещевого 
вирусного энцефалита. Прививку от кле-
щевого энцефалита можно сделать в при-
вивочных пунктах на базах поликлиник, 
медсанчастей, здравпунктов учебных заве-
дений после консультации врача.

Следует запомнить, что завершить весь 
прививочный курс против клещевого 
энцефалита необходимо за 2 недели до 
выезда в неблагополучную территорию.

Что делать и куда обращаться, если вы не 
привиты и находились на опасной неблаго-
получной по клещевому энцефалиту терри-
тории и произошло присасывание клеща?

Непривитым лицам проводится серо-
профилактика – введение человеческо-
го иммуноглобулина против клещевого 
энцефалита в течение 96 часов после приса-
сывания клещей и обращения в медицин-
ские организации по показаниям.

Как снять клеща?
Лучше это сделать у врача в трав-

матологическом пункте в поликли-
нике по месту жительства или любом 
травматологическом пункте.

Снимать его следует очень осторож-
но, чтобы не оборвать хоботок, который 
глубоко и сильно укрепляется на весь 
период присасывания.

При удалении клеща необходимо 
соблюдать следующие рекомендации:

- захватить клеща пинцетом или 
обернутыми чистой марлей пальцами как 
можно ближе к его ротовому аппарату и 
держа строго перпендикулярно поверхно-
сти укуса повернуть тело клеща вокруг оси, 
извлечь его из кожных покровов,

- место укуса продезинфицировать 
любым пригодным для этих целей сред-
ством (70% спирт, 5% йод, одеколон),

- после извлечения клеща необходимо 
тщательно вымыть руки с мылом,

- если осталась черная точка (отрыв 
головки или хоботка), обработать 5% йодом 
и оставить до естественной элиминации.

Снятого клеща нужно доставить на иссле-
дование в микробиологическую лаборато-
рию «ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиоло-
гии по ЯО в ГО г. Рыбинск и РМР» по адресу: 
г. Рыбинск, ул. Солнечная, д. 39 (т. 8(4855) 
55-12-88) или иные лаборатории, проводя-
щие такие исследования. 

КЛЕЩ НЕ ДРЕМЛЕТ
Территориальный отдел Роспотребнадзора в городском округе город Рыбинск и Рыбинском районе информирует, что с начала сезона 
активности клещей по состоянию на 31 мая 2017 г. в медицинские организации города и района  по поводу присасывания клещей обратились 
950 человек, из них детей и подростков до 17 лет – 126 человек. В 2016 году за  аналогичный период  было 1105 случаев укусов клещами. 
За минувшую неделю обратились по поводу присасывания клещей 248 человек, в том числе детей – 43 (в 2016 году за этот период обратились 
198 человек, детей – 38).
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